

LA CAMPAÑA ELECTORAL

Palabras y obras

Empiezan a llegar quejas de varias provincias sobre la conducta de los gobernadores.

Estas denuncias acusan una contradicción palmaria entre las promesas de los Sres. Silvela y Maura y la conducta de sus delegados.

No militamos—nuestros lectores lo saben—entre aquellos que se inspiran en un pesimismo sistemático, y que gustan de censuras envenenadas.

Creemos además en la rectitud de propósitos del presidente del Consejo y del ministro de la Gobernación; y si no creyéramos en esta rectitud, todavía mirando a las conveniencias de su propio egoísmo, deberíamos pensar que el mejor camino para ellos, para su partido y para las instituciones, sería el de proceder con la sinceridad que han prometido.

Se trata, sin embargo, de gobernadores que, atentos a sus pasiones, proceden por su cuenta, incurriendo en violencias y artificios reprochables?

Esto favorecería bien poco al Gobierno, porque conceder de las violencias, de lo que se trata, y con publicidad, desahuciarlas.

Pocos días hace publicamos el texto de una comunicación del gobernador de Orense llamando a su despacho al alcalde de Trijes.

No se trataba de una vaga denuncia, de esas que por cortesía ó por deber político ó por el afán de molestar a los Gobiernos se acogen fácilmente en los periódicos.

Se trataba de un documento oficial, sin dada alguna, relacionado con la campaña electoral.

Hoy tenemos que registrar otro suceso mucho más grave: el que refiere la interesante carta de Huesca que va a continuación de estas líneas, a la cual acompaña un número del *Boletín Oficial*, que confirma las noticias que se nos comunican.

A 252 pueblos de la provincia ha dirigido oficios el gobernador, conminando con multas de 250 y 500 pesetas a los alcaldes, si no le envían en término perentorio los datos de contabilidad que se reclaman.

Por cierto que la sola expresión de estas multas, por la cuantía que dejamos consignada, es una violencia manifiesta de las leyes.

De otros sucesos relacionados con la cuestión electoral hablamos también en esta sección del periódico, siendo verdaderamente curioso que coincidan las violencias a que nos referimos con las declaraciones repetidas de los señores Silvela y Maura en pró de la sinceridad.

Si al fin se demostrara que se trata de protestas hipócritas, esto haría más daño al Gobierno que todos los actos de fuerza descarada.

Veán ahora nuestros lectores las noticias a que nos referimos.

CARTA DE HUESCA

La sinceridad electoral

Señor director de EL CORREO.

Eramos de los que de buena fe creíamos que el paso del Sr. Maura por el ministerio de la Gobernación, iba a señalar un progreso en nuestras costumbres públicas; pero tememos habernos equivocado lastimosamente al ver lo que está pasando en la provincia de Huesca.

Sabido es el predominio casi absoluto que desde hace muchos años tienen en el Alto Aragón las ideas liberales. En 1891, en 1895, en 1898, es decir, en las tres elecciones generales presididas por el Gobierno conservador, la provincia de Huesca envió a las Cámaras senadores y diputados liberales en su casi totalidad, sin que en ninguna de aquellas elecciones se formulara la menor reclamación ni la protesta más insignificante, como tampoco se formularon, presididas por los gobiernos liberales, más que respecto de un solo distrito.

A los pocos días de constituida la actual situación, llegó a Huesca el gobernador, Sr. Villarino, manifestando a cuantos se le acercaban que tenía encargo del Gobierno de destruir el predominio de los liberales, costara lo que costase.

En sus conversaciones comenzó a usar lenguaje apasionado y violento, pues al recibir la visita oficial del Ayuntamiento de Huesca, de los ingenieros de Montes y de otras corporaciones, empleó frases gruesas, y no contento con esto, co-

menzó a poner en práctica sus amenazas dirigiendo a los alcaldes de la provincia oficio tras oficio reclamando en plazos brevísimos servicios que era imposible desempeñar, y pidiendo que ejecutasen de nuevo servicios ya cumplidos, con amenazas y apercibimientos que tenían por principal objeto el arrancar por la fuerza las dimisiones a los alcaldes y concejales.

Viendo que nadie se asustaba, la furia del gobernador no ha tenido límites, y, saltando por encima de la ley, ha publicado un *Boletín Oficial* extraordinario, imponiendo una multa de 250 pesetas a los alcaldes y secretarios de 252 pueblos de la provincia y conminándoles con otra de 500 pesetas si en el término de diez días no ejecutan sus órdenes, relativas a la remisión al Gobierno civil de unos datos de contabilidad; de modo que, de buenas a primeras, ese gobernador civil impone multas que ascienden a 126.000 pesetas, y amenaza con otras que ascenderán a 252.000 pesetas.

Liberales y conservadores estaban ya de acuerdo en que la cuantía de las multas a alcaldes y concejales tiene que ajustarse a lo que previene el art. 184 de la ley Municipal. Declararon así los conservadores en la real orden de 11 de Septiembre de 1895 y lo ratificaron más tarde los liberales en la real orden de 22 de Diciembre de 1897. Estaba reservado a un ministerio que llegó al poder haciendo las mayores protestas de sinceridad electoral y de respeto a la ley, el emplear de nuevo como arma electoral el art. 22 de la ley Provincial.

Nosotros queremos creer aún que el Sr. Maura descreece estos desafueros del gobernador de Huesca, y que tan pronto como tenga de ellos noticias por estas líneas, impondrá a dicha autoridad el correctivo que merece.—X.

Huesca 18 de Enero.

En el distrito de Lucena

Según nos dicen del distrito de Lucena (Córdoba) continúan los abusos en contra de los amigos del actual diputado a Cortes liberal, Sr. Martín Rosales.

No contentos los ministeriales con haber conseguido el procesamiento del Ayuntamiento, la Diputación apremia con embargar a los concejales sus bienes si en plazo perentorio no hacen efectivos sus descubiertos por contingente provincial.

Además de esto, hace pocas noches fué apaleado el jefe de los serenos, que dimitió al ser suspendido el Ayuntamiento, sin que hasta la fecha hayan sido molestados los agresores.

En Laredo

Leemos en *El Liberal*:

«Luchan por el distrito de Laredo el actual diputado a Cortes liberal, D. Francisco Sáinz Trápaga, que lo es desde 1898 sin interrupción, y el candidato conservador duque de Santona. Para dar algún calor a esta candidatura, el gobernador, autorizado por el ministro de la Gobernación, ha suspendido ya al alcalde de Castro Urdiales, y amenaza con destituirlo por la «grave falta» de hallarse en uso de licencia por enfermo y no haberle comunicado la última prórroga de licencia que le concedió el Ayuntamiento.

Ha impuesto además a los alcaldes de Laredo, Ramales, Bárcona de Cintero y Bareyo, multas de 1.200, 1.350, 2.000 y 1.700 pesetas, respectivamente, «por desobediencia», que consiste en no haber enviado las cuentas de alcaldes anteriores, pedidas por primera vez en el mismo oficio en que les multa, y al secretario de Arnauero una de 25 por no haber servido una comida en su establecimiento al candidato ministerial, faltando con ello, según dice el gobernador, «a los principios humanitarios».

LA CUESTION DE LOS TRATADOS

Ayer se facilitó en Hacienda esta Nota oficiosa:

«Aunque el ministro de Hacienda no cree compatible con la índole de la mayor parte de los asuntos de su departamento y menos aún con las reformas legislativas cuyos proyectos prepara, la publicidad de tales trabajos en las diversas fases que su adelanto pueda ofrecer hasta su definitiva aprobación por el Consejo de ministros, tampoco se niega, antes bien, se presta gustosísimo por inclinación al estudio y por deber de gobierno a seguir con atención todas las manifestaciones de la prensa y de los círculos que son órgano de la opinión pública y a satisfacer en la medida de lo posible las preguntas que se le dirigen, principalmente cuando se inspiran, no en la pasión de partido ó de escuela, ni en el vano afán de fácil crítica, sino en el noble propósito de interpretar y servir el interés público. De este género fueron las elocuentes exhortaciones del presidente del Círculo de la Unión Mercantil, Sr. Rodríguez, y a él pertenecen, sin duda, las consideraciones sobre política económica hoy publicadas por «El Imparcial».

...No son exactos ni completos los informes recogidos por tan ilustrado periódico acerca de la conferencia celebrada por la comisión de dicho Círculo con el ministro de Hacienda, pues si bien el Sr. Villaverde lamentó que la ocasión y el tiempo no constataran más extensas explicaciones, dió las bastantes de su pensamiento para que no deba dudarse que ha consagrado la mayor parte del tiempo que lleva al frente del ministerio el estudio de nuestras relaciones comerciales y al de cuantas medidas puedan mejorar nuestra posición económica con relación a las obligaciones y a los créditos de carácter internacional. Ha considerado, pues, el examen de este problema como urgente por lo mismo que el desarrollo de sus soluciones pide más tiempo que el de otras; y lejos de juzgar que el árduo empeño de reformar nuestra política comercial no es obra inmediata, ha expuesto días hace en Consejo de ministros y ha comunicado con mayor extensión al señor presidente del Consejo y al señor ministro de Estado todo el plan resultado de aquel estudio que, naturalmente, no cabe entregar a la publicidad por su relación con las futuras negociaciones.

El camino de la reforma, cuya indicación reclama «El Imparcial», se dirige a fomentar nuestra exportación a la manera que lo han intentado y conseguido tantas naciones de Europa por los medios sanos y sólidos de múltiples concesiones arancelarias, vendiendo en esta ocasión relativamente propicia que nos brinda la denuncia y renovación de otros tratados de comercio, las dificultades que nos redujeron en 1892 a hacer del pacto internacional con Suiza el eje de nuestras relaciones mercantiles con el Continente europeo.»

LAS ELECCIONES Y LOS TRIBUNALES

Publica hoy la «Gaceta» la anunciada circular del ministro de Gracia y Justicia a los presidentes de las Audiencias, prescribiendo que los jueces no se mezclen en la contienda electoral, ni apelen a procesamiento de alcaldes y concejales para conseguir un fin político.

Conmina a los infractores con formarles expedientes y con castigarlos.

No nos extrañará, sin embargo, que la circular, por de pronto, se reciba con desconfianza, porque el mismo documento se publica en la «Gaceta» en las vísperas de todas las elecciones.

LA GUERRA en Marruecos

Victoria del Sultán

Tánger 19.—Se han recibido del teatro de la guerra noticias interesantes.

En virtud del movimiento combinado de las columnas del caid Omar y de Mohamed-el-Amrani, considerables fuerzas imperiales cayeron sobre las gentes de las kábilas de Hainia y Beni-Suarah, y consiguieron una completa victoria.

La avanzada de la columna de Omar, que atacó briosamente y decidió el triunfo, estaba formada en su mayoría de bereberes.

El jefe de las tropas imperiales ha enviado al Sultán seis cabezas de rebeldes y varios prisioneros, que llegaron en la madrugada del día 14 a Fez.

En esta ciudad el triunfo ha causado gran satisfacción.

Los vencedores incendiaron tres aldeas de la tribu de los Hainia.

La noticia de esta victoria ha aumentado la confianza en el triunfo del Emperador.

En cuanto se divulgó la noticia en Fez, bajaron el 50 por 100 los artículos de primera necesidad.

El caid Omar lleva 45 mulas cargadas de fusiles y otras 20 cargadas de cartuchos para distribuyendo armamento entre las gentes de las kábilas adictas.

De Ceuta.—El batallón de Ciudad Rodrigo.

Ceuta 19.—En el vapor-correo llegó hoy el batallón de cazadores de Ciudad-Rodrigo, al que esperaban en el muelle los generales Bernal y Pareja, los jefes y oficiales de todos los cuerpos de la guarnición y muchísimos paisanos.

A las once terminó el desembarco y el batallón desfiló ante los generales, yendo a alojarse al cuartel de las Heras, preparado al efecto.

Espérase que en plazo breve vengan la sección de arrastre de la brigada de transportes y fuerzas de artillería.

Circular de Mohamed Torres.—Advertencias a los europeos

París 19.—El ministro Sidi Mohamed el Torres ha dirigido a las legaciones europeas una circular anunciando el propósito de castigar a ciertas tribus de las cercanías de Tánger y recomendándoles que manden retirarse a todos los extranjeros residentes en los distritos aludidos por la circular, toda vez que el gobierno marroquí no puede asumir la responsabilidad de las pérdidas que puedan sufrir aquéllos.

En la frontera de Argelia.—Combate

Orán 19.—Dos bandos enemigos de la tribu de Benissanen sostuvieron anteayer un encarnizado combate en la frontera argelina.

Témese que los vencidos hayan pasado la frontera y penetrado en territorio francés. Dos escuadrones de spahis y tropas indígenas se han movilizado para vigilar la frontera.

NOTICIAS DE PALACIO

La Reina y los pobres

S. M. la Reina, dando una prueba más de sus caritativos sentimientos, ha dispuesto costear comidas diarias a los pobres, que serán servidas por las Hermanas de la Caridad en el Asilo de niños de lavanderas, a partir del miércoles próximo.

Las comidas serán abundantes y constarán de pan, carne, tocino, chorizo y garbanzos.

El miércoles se servirá la comida a todos los pobres que se presenten con el bono correspondiente, y lo mismo en los días sucesivos, haciéndose quincenalmente la renovación de bonos por la superiora del Asilo.

Los primeros bonos, que ya se han repartido, son válidos desde el 21 del corriente al 10 de Febrero.

Alarma pasajera

Al regresar ayer tarde de El Pardo S. M. el Rey, en unión de sus ayudantes los señores conde de Grove y Fernández Blanco, el coche que los conducía, efecto sin duda del mal estado en que se hallan los caminos a consecuencia de las lluvias, quedó atascado y medio hundido en un bache, siendo completamente infructuosos cuantos esfuerzos se hicieron para que las cuatro mulas que arrastraban el vehículo salvaran el obstáculo.

En vista del accidente, el Monarca y las dos personas que le acompañaban se acercaron del carruaje, y el conde de Grove se dirigió a la Quinta de la Zarzuela, para telefonar a Palacio pidiendo el envío de otro coche.

Después de grandes esfuerzos, el cochero y el lacayo lograron sacar el carruaje del hoyo en que se había embarrancado, fustigando a las mulas, consiguieron dar alcance a S. M. al Rey.

El joven Monarca subió el coche con el Sr. Fernández Blanco, entrando en Palacio por la puerta llamada del Príncipe, a las seis y media.

En Palacio, mientras tanto, a la Familia Real como a los funcionarios palatinos, estaba produciendo ansiedad la desusada tardanza de D. Alfonso, con tanto mayor motivo, cuanto que había transcurrido ya la hora señalada para la recepción del ministro del Ecuador, la cual tuvo ayer lugar.

PARLAMENTOS EXTRANJEROS

En Francia

Los presupuestos.—La política exterior

París 19.—Cámara de los diputados.—Ha empezado hoy la discusión general del presupuesto de 1903.

M. Deschanel pronunció un elocuente discurso, declarándose partidario de una política de progreso contra la revolución y de la preponderancia del poder civil en los asuntos religiosos contra la intervención del Estado en las cuestiones de creencias, protestó de la campaña antimilitarista y dirigió un llamamiento a quienes no quieren la reacción ni la revolución, para que hagan política clara y definida.

Le contestó M. Destournelles, declarándose partidario de la política indicada en el Congreso de La Haya, ó sea de una paz sincera.

Dice que la verdadera causa del déficit de todos los presupuestos europeos es la paz armada, que absorbe el 54 por 100 de nuestros recursos y nos impulsa a una política colonial, que no ha de ser de conquista, obligándonos a aumentar la marina para defender las colonias contra Inglaterra y Alemania.

Por otra parte, la alianza franco-rusa no ha cambiado nuestra política exterior, siempre incoherente, y no ha podido disminuir nuestros armamentos.

El Sr. Destournelles protesta contra la política del silencio que permitió a Inglaterra establecer el imperio del Cairo al cabo y que nos ocasionó la humillación de Fashoda. Termina afirmando que no hay posibilidad de una política económica social ni colonial con las cargas que supone la paz armada.

Después de una protesta del Sr. Preseasé en nombre de los socialistas contra las doctrinas del Sr. Deschanel, se levanta la sesión.

En Alemania

La expedición a Venezuela y los presupuestos.—El déficit.

Berlin 19.—En la sesión celebrada hoy por el Reichstag, el barón de Thielmann, secretario de la Tesorería, defendió el proyecto de presupuesto del imperio.

Dijo que era necesario emitir un empréstito de 125 millones, porque no será posible hacer reformas económicas hasta que no rijan los nuevos aranceles y se concierten los tratados de comercio.

Reconoció que el déficit del último ejercicio fué de 50 millones, y que el calculado para el ejercicio corriente es de 24.

Dió explicaciones acerca del presupuesto de Marina, tratando de demostrar que no ha experimentado aumento ninguno, pero advirtiendo que la expedición contra Venezuela hará necesaria, probablemente, la petición de créditos suplementarios.

El Sr. Schaefer, del Centro, se lamentó del déficit, criticó el aumento de los gastos, preguntó en qué estado se halla el asunto de Venezuela, y hablando de la renovación de la triple alianza, dijo que es, en verdad, un fausto suceso, pero que Alemania tendrá que continuar levantando cargas muy pesadas.

Estadística penitenciaria

La «Gaceta» publica hoy el real decreto del ministerio de Gracia y Justicia que anunciamos oportunamente, y por el que se crea, con carácter permanente, el servicio de Estadística penitenciaria, centralizándolo en la Dirección general de Prisiones, donde se organizará para este fin un negociado de Inspección y Estadística, el cual utilizará toda la documentación estadística reunida desde 1890 hasta la fecha, y que no ha sido publicada, para hacer los cuadros de movimiento de la población penal en los años sucesivos a la publicación del «Anuario penitenciario».

Se publicará todos los años el «Anuario penitenciario», dividido en dos partes: administrativa y estadística.

Esta última se dividirá, a su vez, en las cuatro secciones siguientes: movimiento de la población penitenciaria y carcelaria, vida penal, presupuesto penitenciario y detalle de los servicios.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

El primero de los dos bailes dispuestos por los condes de Peñalver tuvo lugar anoche, asistiendo a la fiesta muchas de las damas de nuestra aristocracia.

Se bailó mucho y se sirvió una cena suntuosa.

La condesa de Peñalver vestía un elegante traje gris perla con flores de realce y hermoso collar de perlas. Estuvo muy bien secundada por el conde, sus hermanos y por la gentil señorita de Peñalver.

Cuatro señoritas bellísimas, Mercedes Escrivá de Romani y Sentmenat, como la llamamos familiarmente sus amigas; la marquesa de San Mori, como la denominan la «Guía Oficial»; hija de la marquesa viuda de Monistrol; «Nin» Cuadra, hija de los marqueses de Guadalupe, y la hija de los condes de Agüera, hacían por vez primera su aparición en sociedad.

Las miradas de la concurrencia princi-

palmento se dirigían hacia estas lindas muchachas.

La condesa de Sástago se hallaba ayer tarde mejor del ataque de reuma que padecía.

El general D. Ignacio Fernández de Hombres había experimentado ayer alguna mejoría en su grave dolencia.

Anteayer, a las once de la mañana, tuvo efecto el enlace de la bella señorita Mercedes Herrero, hija del exsenador y exdiputado a Cortes ya difunto D. Antonio, con el joven abogado D. Juan José Conde y Luque y Garay.

Fueron padrinos la distinguida señora de Flórez, hermana de la novia, y el padre del contrayente.

Bendijo la unión el Arzobispo Sr. Nozalada.

A los efectos del registro civil concurrió el juez municipal D. Jacinto Felipe Picón. Los novios salieron el mismo domingo para París.

El próximo día 24, festividad de Nuestra Señora de la Paz y día en que celebra su fiesta onomástica la distinguida señorita María de la Paz Calderón, hermana del marqués de Algara de Grés, será pedida su mano para el Sr. D. Eduardo O'Shea y Verdes Montenegro. La boda se celebrará en el próximo Junio.

Las deudas de la Diputación

Cantidades retenidas

Un agente ejecutivo ha retenido ayer, previos los correspondientes oficios, al Municipio, 103.000 pesetas de la consignación, para el pago del contingente provincial.

Las cantidades que se retienen son las siguientes: 95.000 pesetas por débitos a la Hacienda pública, por sostenimiento de las Clínicas de San Carlos; 250 pesetas por dietas y gastos de procedimientos de apremios; 5.750 pesetas por consignación de archivos y bibliotecas; y 2.000 pesetas por asignación de personal y material de enseñanza del segundo semestre de 1900 y del ejercicio del 97 al 98.

Se ha acudido a este procedimiento de retener la consignación municipal, en vista de las dificultades que existían para cobrar de la Diputación estos créditos.

El cuerpo de Seguridad

Dimisión del coronel Sr. Morera.—Nuevo jefe del cuerpo

El gobernador civil Sr. Sánchez Guerra, celebró ayer tarde una conferencia con el coronel del cuerpo de Seguridad D. Alberto Morera, para hablarle de la necesidad de reorganizar el cuerpo.

Poco después, el Sr. Morera presentó la dimisión de su cargo, que en el acto le fué admitida.

Al cabo de una hora quedaba firmado por el ministro del ramo el nombramiento del nuevo coronel de Seguridad.

Es éste D. Emilio Elías Ortega, coronel subinspector del 14.º tercio de la Guardia civil, y tiene cuarenta y cinco años de servicio.

Hizo la campaña de Africa y la de la guerra civil en el Norte.

Ha sido tres veces jefe de Orden público en la isla de Cuba, y una de ellas fué gravemente herido por una cuadrilla de bandidos a los que persiguió y capturó.

Tiene varias cruces rojas del Mérito militar por acciones de guerra y la placa de San Hermenegildo.

Los directores é inspectores del cuerpo le han encomendado siempre los servicios más delicados, y goza de una excelente reputación militar.

El nuevo jefe de éste tomo posesión de su cargo anoche mismo, y encareció a los oficiales a sus órdenes la necesidad de que observen la mayor disciplina y más extremo celo en el cumplimiento de su deber.

Hoy ha sido presentado al Sr. Elías por el gobernador al Rey, al presidente del Consejo de ministros y al ministro de la Gobernación.

En honor de Sr. Núñez de Arce

El ilustre autor del «Idilio» fué visitado ayer tarde por gran número de amigos y admiradores, que fueron al domicilio del poeta para entregarle las insignias de la gran cruz de la orden civil de Alfonso XII, adquiridas por suscripción.

Al hacer entrega del regalo, el maestro Breton, en nombre de todos los presentes, pronunció algunas frases en elogio del señor Núñez de Arce, inspiradas en el cariño al amigo y en la admiración al esclarecido poeta.

D. Gaspar contestó agradeciendo el regalo y las frases que lo avaloraban, y dijo que sus mayores timbres de gloria eran haberse inspirado siempre, tanto en sus actos como en sus versos, en un ferviente amor a la patria y en el bien de sus semejantes.

El Sr. Ramos Carrión, á instancias de algunos amigos, improvisó la cuarteta siguiente:

«Que usted tantos años goce la insignia que se le ofrece, que junta con la del Doce, luzca la de Alfonso Trece.»

Los concurrentes, invitados por el Sr. Núñez de Arce, pasaron al comedor, donde se les sirvió un espléndido «lunch», haciendo los honores de la casa la distinguida esposa del poeta, secundada por sus sobrinas y amigas las encantadoras señoritas Candelaria Alba, Angela Garrido y Consuelo y Pilar Castillo.

La pesca en Galicia con dinamita

Coruña 19.—La Junta provincial de la Liga Marítima y la Cámara de Comercio han elevado una respetuosa exposición al ministro de Marina, protestando contra la pesca con dinamita.

Dicen que hay centenares de embarcaciones que usan la dinamita para pescar durante la noche, invadiendo totalmente las entradas de los puertos.

Añaden que con tal procedimiento aumentan las «arribazones» de la sardina, que, como es asustadiza, se escapa al ver el pescado muerto y no recoge por los pescadores.

EDICION DE LA NOCHE

FIRMA DEL REY

El Sr. Villaverde ha puesto a la firma de S. M. los siguientes decretos:
 Declarando cesante a D. Salvador Balios Bonaplata, delegado de Hacienda de Girona.
 —Nombrando para esta plaza al de Teruel, D. Antonio Moreno Baró.
 —Idem para Teruel, al de Huesca, D. Félix Martín Borganza.
 —Idem para sustituir, al interventor de Valladolid, D. José León Villanueva.
 —Idem interventor de Murcia a D. Antonio Soto Marugán.
 —Jubilando a su instancia a D. Francisco Javier Manrique, jefe de administración de tercera clase, cesante.
 —Nombrando vocal secretario de la junta de aranceles y valoraciones a D. Daniel María Galán, inspector general de Aduanas.
 —Disponiendo que el ordenador de Marina D. Juan Bautista Oliveros desempeñe el cargo de ordenador del departamento de Cartagena.
 —Idem que el id. D. Isidoro Bocía desempeñe el de interventor de la ordenación de pagos del ministerio de Marina.
 El Sr. Maura no llevó ningún decreto a la firma.

El incidente de Maracaibo

Washington 20.—En los centros oficiales ha causado verdadero sentimiento el incidente de Maracaibo, pues aquí se consideraba al Sr. Bowen, representante de los Estados Unidos en Venezuela, con poderes suficientes para resolver el conflicto y lograr que el bloqueo fuese levantado.
 Londres 20.—Los corresponsales de «The Daily News», «The Daily Chronicle» y «The Morning Post» en Washington, telegrafían a sus respectivos periódicos que ha producido mala impresión en aquella capital lo ocurrido en Maracaibo, temiéndose que pueda este incidente anular cuantas negociaciones se habían ya realizado para dar al conflicto venezolano una solución satisfactoria.—Fabra.

NOTICIAS DE MARINA

Se ha dado orden a Cartagena para que el crucero «Río de la Plata» vaya a Melilla a las órdenes del comandante general de la plaza.
 —Están activándose los trabajos en el «Cisneros», «Doña María de Molina» y «Pelayo», con objeto de que queden listos para prestar servicio a fin de mes los dos últimos, y en la primera decena de Febrero el primero.
 —El «Princesa de Asturias» ha salido del dique y entrado en el arsenal de la Carraca, donde está cargando agua y carbón para hacer pruebas.
 —Mañana ó pasado entrará en el dique el «Infanta Isabel» para reparar averías.
 —Ha sido concedida la vuelta al servicio activo al capitán de fragata D. Eduardo Menacho, teniente de navío de primera don Eduardo Capelastegui y teniente de navío D. Carlos del Camino.
 —Han sido nombrados: Ayudante personal del capitán general de Cartagena el teniente de navío D. Joaquín Rivero Cordón; auxiliar de la subsecretaría del ministerio, el teniente de navío D. Antonio del Castillo, y auxiliar de la auditoría de Cartagena, el teniente auditor de segunda D. Juan Macías del Real, quedando excedente forzoso el de igual empleo que desempeñaba aquel destino, D. Miguel Sánchez Jiménez.
 —Ha sido destinado a la subsecretaría del ministerio el teniente de navío de primera D. Rafael Bauzá.
 —El «Boletín Oficial» del ministerio publica hoy la convocatoria de oposiciones para cubrir dos plazas de alumnos de la Escuela de grabadores-cartógrafos, que se verificarán en 1.º de Mayo próximo.
 Los aspirantes deberán tener menos de veinticuatro años.
 —Ha fundado en la Coruña el vapor inglés «Staintondale», remolcando al alemán «Waerman», que encontró en Finisterre sin gobierno y con las bodegas de popa anegadas.

Saludo amistoso

Nueva York 20.—Con ocasión del establecimiento del telégrafo sin hilos entre los Estados Unidos é Inglaterra, el presidente, Sr. Roosevelt, ha dirigido al rey Eduardo un «marconograma» felicitándole en nombre del pueblo americano.
 El rey Eduardo respondió felicitando a los Estados Unidos y deseando por ellos toda la prosperidad posible.—Fabra.

PREPARANDO UN ATAQUE

Tánger 20.—La columna expedicionaria del Sultán avanza muy lentamente, encontrándose hoy a 30 millas de Fez, a donde se le mandan constantemente refuerzos.
 El ministro de la Guerra salió de Fez el día 15 al frente de un destacamento de caballería.
 El cónsul inglés ha sido apedreado recientemente por un individuo, sin que se sepa la causa.
 El agresor fué castigado.—Fabra.

El alcalde y los carreteros

Esta mañana volvió a ver al señor marqués de Portago una comisión de carreteros y dueños de carros, manifestándole el alcalde que había logrado que provisionalmente la Compañía de ferrocarriles del Norte permitiera la carga y descarga en los muelles del Príncipe Pío.
 Esta tarde ha estado nuestra primera autoridad municipal en los alrededores de la estación de Las Pulgas, dando órdenes para que provisionalmente se arreglen sus avenidas, sin perjuicio de dar cuenta al Ayuntamiento para que acuerde su definitivo arreglo.
 Mañana a las doce estará terminado el arreglo provisional y podrán ya tener acceso los carros a dicha estación.
 También el alcalde ha oficiado a la Compañía del Norte para que proceda a urbanizar los terrenos de propiedad de la misma que rodean aquella.

DE BARCELONA

Salida de un batallón

Barcelona 20 (340 t).—Urgente. Ha salido de esta capital el batallón de cazadores de Figueras.

Le han despedido en la estación los generales Bargés y Castellví y la mayoría de los jefes y oficiales de la guarnición.
 La despedida ha sido muy afectuosa.—Mencheta.

EL CRIMEN

de la calle de los Artistas

Una declaración

Ayer fué conducido a la presencia del Juzgado un tahonero, amigo de Varela. Conoció a éste cuando se hallaba establecido en la calle de Velarde, por la circunstancia de trabajar el declarante, llamado Dámaso Otero, en dicha época en una tahona de la misma calle.
 También ahora trabajaba no lejos del último domicilio de Varela, en una tahona de la calle de Bravo Murillo.
 Interrogado acerca de si actualmente sus visitas al matrimonio Varela eran frecuentes, manifestó, según parece, que, por el contrario, últimamente iba muy de tarde en tarde por la calle de los Artistas.
 Preguntado respecto de lo que hizo y cómo estuvo la noche de autos, manifestó haber estado trabajando en la tahona hasta el amanecer, en que a la hora de costumbre salió a repartir el pan.
 Estas manifestaciones de Dámaso Otero han sido comprobadas por el Juzgado, por lo cual el declarante quedó en libertad.

El entierro

En el Juzgado instructor se presentaron ayer tarde algunos parientes de Jacinto Varela solicitando permiso, que les fué concedido, para hacerse cargo del cadáver y proceder a su enterramiento.

¿Asesinato ó suicidio?—Reconocimientos facultativos.

Los médicos forenses Sres. Isasa y Canso han hecho un nuevo reconocimiento del cadáver del tabernero de la calle de los Artistas, ratificándose en el dictamen que dieron después de practicada la autopsia. En su opinión, se trata de un suicidio.

El juez que entiende en esta causa, de acuerdo con el teniente fiscal Sr. Mena, ha ordenado la práctica de un reconocimiento más detenido, y que al efecto todos los médicos forenses de Madrid examinen el cadáver de Jacinto Varela, é informen con la mayor amplitud y precisión posibles. Este reconocimiento se ha verificado esta tarde.

Declaración de Ramona

El Juzgado de Chamberí se ha constituido esta tarde en el Cárcel de Mujeres para tomar nueva declaración a Ramona San Miguel.

Ha insistido en su primitiva declaración, protestando de su inocencia.

A pesar de las hábiles preguntas del juez, éste no ha podido arrancar a Ramona nada que a ella perjudicase.

Las cinco abandonaba el Juzgado la Cárcel de Mujeres.

En vista de la declaración prestada por Ramona, el juez ha levantado la incommunicación.

Ramona idiota

Esta mañana reconocieron a Ramona los facultativos forenses, dictaminando que aquella se encuentra idiota a consecuencia del abuso del alcohol.

Música en el Ateneo

El Ateneo de Madrid, en su deseo de extender a todas las esferas la función educadora que desde su establecimiento se propone, ha creído conveniente inaugurar este año una serie histórica de cuartetos, en la cual pueda estudiarse la evolución de tan importante género musical.

Comenzará el día 23 de Enero y terminará el 13 de Abril.

El plan adoptado es el siguiente:

- 1.ª sesión.—Dos cuartetos de Haydn.
- 2.ª idem.—Dos idem de Mozart.
- 3.ª idem.—Dos idem de Beethoven.
- 4.ª idem.—Dos idem de Schubert.
- 5.ª idem.—Dos idem de Mendelssohn.
- 6.ª idem.—Dos idem de Schumann.
- 7.ª idem.—Uno de Tchaikowsky y otro de Grieg.

SUCESOS

Intento de suicidio

Una mujer llamada Joaquina Meléndez se arrojó esta mañana en la calle de Ferraz al pase de un tranvía, con ánimo de suicidarse; pero no logró su intento por haber conseguido el conductor parar a tiempo el tranvía.

Mujeres ladronas

En la calle del Barquillo fueron detenidas esta tarde tres mujeres, que se dedicaban a llevarse de los establecimientos todo cuanto podían.

En el acto de la detención las fueron ocupadas 17 baberos, faldas, dos piezas de tela, pañuelos y medias.

Pasaron a disposición del Juzgado de guardia.

Intento de robo

Los conocidos ladrones el «Hospicio» y el «Noy» fueron detenidos hoy en la calle de Fúcar, por intentar realizar un robo en una carbonería situada en el número 12 de la citada calle.

El Ayuntamiento de Bilbao

Impuesto municipal

Bilbao 20 (3 tarde).

Después de tres días de sesión permanente, a las cuatro de la madrugada la Junta municipal ha terminado la discusión de los presupuestos municipales, aprobándose la creación de un recargo de 2'91 por 100 sobre la tributación directa y otros impuestos que se juzga han de perjudicar al comercio.

Téjase que surjan conflictos de orden público cuando se intente el cobro.—Mencheta.

Cesantía de jornaleros

Según hemos oído, el alcalde ha declarado cesantes a algunos obreros de la villa que cobraban sin prestar servicio.

Huelga en San Fernando

Telegrafía el gobernador de Cádiz, que los barqueros de San Fernando se han declarado en huelga, por no guardar el debido orden en la carga para transporte de sal.

El carácter de la huelga es hasta ahora pacífico.

Emigrantes detenidos

Dice el gobernador de Santander, que han sido detenidos cinco individuos que con documentos falsos pretendían embarcarse para América.

También ha sido puesto a disposición de la autoridad el agente que facilitó el embarque.

La huelga de Sama

Sama 19.—Hoy se ha celebrado un mitin socialista en las minas de la Mosquitera. Los compañeros Huergo y Varela hablaron aconsejando a los obreros la vuelta a sus faenas.
 Se cree que la mayor parte lo harán mañana.
 Con tal determinación, después de estar ya trabajando tres importantes grupos de la Unión Hullera y dada la importancia del de la Mosquitera, puede darse por resuelto el conflicto minero.

El telégrafo sin hilos

Partida de ajedrez en el mar Nueva York 19.—Durante la travesía de Europa a este puerto de los pasajeros de dos vapores de las Compañías «Lucania» y «Filadelfia», se jugó una partida de ajedrez, comunicándose los jugadores de uno y otro barco las diferentes jugadas por medio del telégrafo sin hilos.

La partida duró tres horas, y en ese espacio de tiempo los pasajeros de ambos trasatlánticos pudieron apreciar las perfecciones de las jugadas de la partida y las facilidades que ofrece el invento de Marconi para comunicarse a grandes distancias.

El descanso dominical

Los dependientes de tejidos

En reunión celebrada anoche por los dependientes del comercio de tejidos en el local de la Asociación, bajo la presidencia de D. Jesús Rodríguez, se acordó dirigirse a sus compañeros de la calle de Toledo para que el próximo domingo se declaren en huelga.

Si, como consecuencia de esto, fueran despididos, se les socorrerá por todos sus compañeros, a cuyo efecto en la reunión de anoche se abrió una suscripción.

Los concurrentes se inscribieron por cinco pesetas cada uno.

CENTRO GALLEGO

Esta Sociedad, con objeto de obtener recursos para sus enseñanzas y los servicios de su Casa de Salud, ha abierto un abono de cinco funciones, patrocinado por las familias más ilustres, correspondientes a los jueves 22 Enero, 5 y 19 Febrero y 5 y 26 Marzo en el teatro Lírico a los precios siguientes: Palcos plateas, sin entradas, 10 pesetas; entresuelos, sin idem, 7 butacas, con entrada, 150; anfiteatros, con entrada, 0'50.

También prepara para el 18 de Febrero próximo un gran baile de máscaras, en el mismo coliseo, y para el cual se han encargado del reparto de localidades y han prometido asistir distinguidas señoras de la aristocracia.

«La Mano Negra»

Dicen varios periódicos que en el ministerio de Gracia y Justicia renúnciese activamente cuantos antecedentes, relativos al famoso proceso de «La Mano Negra», pueden servir para estudiar las circunstancias de equidad y de prescripción moral que pudieran aconsejar un suplicio acto de perdón respecto de los condenados en dicho proceso.

Este asunto será tratado en uno de los próximos Consejos de ministros.

CARNAVAL

Reunida la comisión para organizar los festejos de Carnaval, y presidida por el señor alcalde, se han tomado los siguientes acuerdos:

La fiesta se celebrará el domingo en el Parque de Madrid. Se invitará a Círculos y Sociedades para que construyan tribunas.

El Ayuntamiento construirá tres: una para la Familia Real, la del jurado y la de los concejales.

Se concederán premios de objetos de arte a los carruajes, y en metálico para las carrozas y máscaras de a pie y a caballo.

Se invitará también a las Sociedades de electricidad para que iluminen los paseos y avenidas del Retiro.

El desfile se verificará por la calle de Alcalá, estando iluminada con bengalas y un potente reflector eléctrico.

Las serpentinatas

Atendiendo a que los fabricantes de serpentinatas han hecho grandes cantidades de éstas, y que al prohibirlas por completo se les originarían perjuicios a estos industriales, la comisión acordó ser tolerante, con la condición de que éstas sean más cortas que las de los años anteriores, con objeto de que no puedan hacer daño.

La comisión ejecutiva la componen los señores Tovar, Ossorio, Morayta, Rubio y conde de Vilches.

Los carros de transporte

El señor marqués de Portago, en vista de la actitud de los dueños de carros de transporte, originada por el mal estado de los paseos Imperial y de los Pontones, ha examinado personalmente estos caminos encontrando justificadas las quejas.

Para obras de esta índole se presupuestaron 53.000 pesetas, que no han podido destinarse a esta atención por haberse agotado en otras obras, por lo cual será necesario solicitar nuevo crédito.

Para conjurar el conflicto que produciría la huelga de carros de transporte, el alcalde ha propuesto que la descarga de vagones que se efectúa en la estación de las Pulgas, se verifique en las del Mediodía y Norte, mientras se proceda al arreglo del firme de los paseos Imperial y de los Pontones. A este efecto ha conferenciado con el gobernador civil y se gestionará que las Compañías de ferrocarriles accedan a la variación indicada.

Los muertos por la patria

En el domicilio del señor duque de Tamames se reunió ayer tarde la comisión ejecutiva del monumento que se trata de erigir en el paseo de Rosales, en recuerdo de los soldados y marinos muertos en nuestras guerras coloniales.

Se acordó abrir concurso entre los artistas españoles para que presenten proyectos, ajustándose a un pensamiento fundamental que les será comunicado en una circular.

A propuesta del presidente, señor duque de Tamames, se acordó también que el exceso de la recaudación que se obtenga se distribuya entre los soldados que más se distinguieron en las campañas y las familias más necesitadas de los que en ellas perdieron su vida.

Dióse lectura a los ofrecimientos que se han hecho, y se tomaron acuerdos respecto a la forma de organizar la recaudación de fondos, por medio de una suscripción que promete alcanzar halagüeños resultados.

La colonia de Orange

Londres 19.—Las noticias que se reciben de la colonia de Orange son en extremo satisfactorias. El gobierno ha empezado la ejecución de algunos ferrocarriles secundarios que pongan en comunicación las principales localidades del territorio, sin gravar excesivamente los recursos públicos; el comercio es muy activo en Bloenfontein; la repatriación se ha realizado en excelentes condiciones y la inmensa mayoría de las mujeres tienen trabajo en relación con sus aptitudes. El porvenir de la colonia puede juzgarse asegurado.

CENTRO DEL EJÉRCITO Y DE LA ARMADA

Dieron ayer conferencias, sobre asuntos de topografía y sanidad, los Sres. Elola y Semprun, siendo muy aplaudidos.

Mañana explicarán: de cinco y media a seis y media de la tarde, teniente coronel de caballería D. Juan Valdés Rubio, acerca de «Caballería». Su preparación en los servicios de campaña para la guerra contra ejércitos dotados de armas modernas.

De seis y media a siete y media, teniente coronel de Ingenieros D. Joaquín de la Llave García, el tema «Fuerzas destacadas como expresión de la fortificación actual».

Asociación de la Prensa

Función en el teatro Real

Como hemos anunciado, se verificará el viernes próximo a las tres y media de la tarde.

He aquí el programa:
 Primero. La ópera en tres actos «El barbero de Sevilla» por las señoritas Barrientos y Liviave y los Sres. Bravi, Rebonato, Parello y Ercolani.

Segundo. Dúo de los paraguas de «El año pasado por agua», cantado por la señora Carelli y el Sr. Ercolani.

Dirigirá la orquesta el maestro Chueca.

Tercero. Aria de «Luisa Miller», cantada por el Sr. Cártaica.

Cuarto. La ópera en un acto «Cavalleria rusticana», por las señoras Carelli y Liviave y los Sres. Bravi y Rebonato.

CARTA DE PARÍS

Esta época del año es, para el mundo elegante, la de las visitas, recepciones y comidas.

Después de las fatigas del día, son muchas las gentes que se reúnen en torno de mesas suntuosamente dispuestas, en las que constituyen adorno muy principal los muchos y artísticos objetos de la vajilla moderna, cincelados como acabados trabajos de orfebrería.

Las porcelanas preciosas, los cristales que brillan como el diamante, las flores en abundancia, completan el adorno de las mesas; y a la luz, hábilmente matizada de las bombillas eléctricas, ocultas en los pétalos de raras y hermosas flores, ó sostenidas por delicadas estatillas, centellean las joyas, brillan los ricos brazaletes que rodean los hermosos brazos de las señoras.

Todas ellas aparecen lidadas, con el lujo deslumbrador de la «toilette» actual, que tiene para cada tipo de belleza un marco especial que la avalora.

Las ligeras muselinas de seda; los tulcs cubiertos de lentejuelas de nácar ó metal; el terciopelo, tan suave al tinte; el crespón de China, que por su flexibilidad, se presta a dar a la figura encantos que recuerdan las estatuas antiguas; los encajes y las guirnaldas de flores que circundan el talle y adornan el peinado, todas esas armas de la coquetería femenil se utilizan para dar satisfacción al gusto de la parisienne en el vestir.

El peinado se lleva ahora algo caído sobre la nuca, y se le adorna con pequeñas coronas de rosas.

En esas comidas elegantes en que los manjares son exquisitos y los vinos generosos, las señoras son más hermosas y los caballeros más amables, porque la dueña de la casa cuida de prohibir en absoluto que se hable de política.

Se celebran también numerosos almuerzos lujosamente servidos. Uno de ellos le ha dado S. M. la Reina doña Isabel II, al recibir en su casa a la condesa de París y a sus hijos la princesa Luisa de Francia y el duque de Montpensier.

Los bailes no han empezado todavía en los salones de la alta sociedad.

En la Ópera se dará esta noche el primero, desplegándose inusitado lujo. La colonia americana de París ha tomado palcos, decorados con flores, con objeto de contemplar cómo se baila el «Cake Walk» (paseo del pastel).

Es una danza americana que está muy en boga, pero que a las personas de buen gusto más les recuerda los pasatiempos de una «troupe» de negros, una «bamboula» fantástica y algo grotesca, que nuestros bailes europeos, perfectamente caracterizados y nada desenvueltos.

Pero, ¿cómo no lo invade todo el «exotismo»? ¿por ventura la ola democrática, el cosmopolitismo, no pretenden acabar con las tradiciones del buen gusto, con la elegancia aristocrática y discreta?

Desgraciadamente, al lado de los placeres a que se entregan los que cuentan con medios para ello, se desarrollan, ofreciendo doloroso contraste, los tristes episodios ocasionados por las privaciones, por la miseria y el hambre.

A pesar de que disfrutamos de una temperatura benigna multitud de desdichados, que no tienen dónde cenar ni dónde albergarse, se agrupan a las puertas de los asilos nocturnos, en los que no es posible admitir a todos, por lo cual gran número de esos infelices quedan todas las noches sin alimento y sin albergue.

Por otra parte, la Asistencia pública, que ya en 1889 recogió 29.000 niños abandonados, se lamenta de que hoy sean ya 52.000 los que tiene a su cuidado, esto es, un verdadero ejército infantil, al que hay que alimentar, é instruir. Como está comprobado que la mayor parte de esos pequeños proceden de las provincias, se estudia la manera de librar a la Asistencia pública de esta carga, ciertamente muy pesada.

Opciones graves como la miseria, la desdoblación, el alcoholismo que engendra la tuberculosis y mata 100.000 franceses cada año.

LOS DRAMAS DEL MAR

A punto de naufragar

Cornúa 19.—Remolcando el vapor alemán «Carl Woermann», de la matrícula de Hamburgo, ha entrado hoy en el puerto el buque inglés «Atandole».

El «Carl Woermann» trae averías en la máquina, ocasionadas por la explosión del condensador.

Tiene además una gran vía de agua, abierta en el casco, pues se ha presentado a la vista del puerto casi anegado por el agua,

hasta el punto de que la popa aparecía completamente cubierta por el agua.

El «Atandole» logró arrastrarle con gran trabajo.

La avería del «Carl Woermann» tuvo lugar en alta mar, a unas 180 millas de la Cornúa.

Cuando empezaba a hundirse se acercó el «Atandole», que iba con rumbo a Buenos Aires, suspendió su marcha y se dispuso a salvar a los tripulantes, a los cuales recogió a bordo.

Después facilitó bombas de achique para que desalojaran el agua que entraba en el barco, procurando mantenerlo a flote.

Empréstito cubierto

Nueva York 20.—Un despacho de Caracas dice que ha quedado cubierto en su totalidad el empréstito levantado por el presidente Castro.

Añade que se han suscrito a él por grandes sumas los comerciantes extranjeros y venezolanos, demostrando este hecho que la revolución puede considerarse vencida.—Fabra.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Cancillería

Recepción en audiencia particular del enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de la República del Ecuador.

Gracia y Justicia

Real decreto organizando el servicio de Estadística penitenciaria.

—Otro nombrando a D. Manuel Agustín Gómez para la canonjía vacante en la Catedral de Teruel.

—Circular a los funcionarios del orden judicial ó fiscal sobre las próximas elecciones provinciales, de que damos cuenta por separado.

Hacienda

Real orden resolutoria de un expediente sobre asimilación de la industria de fabricación y venta de gorras en grande escala.

—Otra ídem id. sobre creación de un epígrafe para la venta de tintas, colores, barnices, etc., para la tipolitografía y encuadernación.

LOS TEATROS

Novedades

El próximo viernes 23, con motivo del santo de S. M. el Rey, y para despedida de la empresa actual, se verificarán en este teatro dos grandes funciones a beneficio del público, con gran rebaja de precios, poniéndose en escena por la tarde el magnífico melodrama en seis actos, titulado «El camino de presidio» (hace años no representado), y por la noche, la aplaudida comedia titulada «San Sebastián, mártir».

Lotería Nacional

Sorteo verificado hoy

PREMIOS MAYORES

Núms.	Premios	Pueblos
1258	140000	Barcelona.
81915	70000	Toro.
4935	35000	Barcelona.
Premiados con 3.000 pesetas		
18416	4520	31067 24492 12445 16778
26143	19993	555 31175 28863 10366
5787	1084	4605 16839 2472 22730
6801	19135	29384 9331 18593 21255
17828	29720	12134 22246 12021

NOTICIAS

Para coronas, plantas y flores, recomendamos la casa de Rubio, Concepción Jerónima, 3, entresuelo.—No confundir esta casa con ninguna otra.

Obreros que reclaman

Varios obreros del ferrocarril de Orbea a Castañón, a quienes adena dinero la Compañía en quiebra, han visto al gobernador de Soria para pedir que se les pague.

El ministro de Agricultura, de acuerdo con el de Gobernación, aplicará a este objeto una cantidad que tiene que entregar a la Compañía citada.

Enlace de trenes

El ministro de Obras públicas ha dirigido una real orden a las Compañías de los ferrocarriles, haciendo obligatorio el enlace de los servicios de los trenes de vía estrecha con los ordinarios, aunque sea en los puntos fronterizos.

Novillados de Filipinas

El presidente del Consejo ha recibido esta tarde la visita de una numerosa comisión de novillados de Filipinas, para solicitar se les abonen los atrasos, y mejora de la situación que disfrutan.

Caridad

La tendrá el que se haya encontrado una sortija de brillantes desde la calle del Carmen, Salud, Jacometrezo a Fuencarral, entregándola en la portería de la calle de Toledo, núm. 52.

Se trata de un infeliz que la llevaba para entregarla, y la perdió.

LA CUESTION DE LOS MARINOS

El almirante Valcárcel

Hemos visitado esta tarde en su domicilio al ilustre almirante de la Armada, con objeto de conocer su actitud en el conflicto existente entre varios marinos y el Sr. Sánchez de Toca.

El veterano general contestó a nuestras preguntas con la amabilidad en él característica.

No es cierto—nos dijo—que me hayan visitado comisiones de ninguno de los cuerpos de la Armada para exponerme las quejas de la colectividad contra las recientes disposiciones del ministro. Estos días, como de costumbre, han venido a verme compañeros de todas las clases de Marina; pero ninguno trajo otra representación que la suya propia, ni las visitas fueron motivadas por el descontento de que se ocupa la prensa, aun cuando, como es natural, hemos hablado de esta cuestión.

Es cierto—continuó—que algo de lo que en el preámbulo de uno de los decretos se dice ha molestado a los marinos; pero en ningún caso esa molestia podrá traducirse en nada que signifique ataque a la disciplina, de que todos los marinos, y yo el primero, somos fieles observadores, como somos leales a la patria y a las instituciones.

De modo que esas reuñiones que se suponen celebradas...

No tengo noticia de ninguna, ni creo que se hayan celebrado, y si alguna ha tenido lugar habrá sido con distinto objeto del que se supone; pero desde luego puedo afirmar que yo no daré calor a ningún acto de esa clase.

¿Qué concepto le merecen a usted las reformas del Sr. Sánchez de Toca?

Me parece prematuro hablar ahora de ellas, y para hacerlo debe esperarse a conocer su desarrollo y resultados. Hace días me pidieron mi opinión sobre el Estado Mayor, y contesté lo mismo que ahora; cuando se le vea funcionar podrá juzgarse de la oportunidad y eficacia del mismo.

A los marinos nos debe interesar poco la política, que tal vez se mezcle en estas cuestiones, y sólo deseamos marina, marina y marina.

Negó también el general Valcárcel que haya visitado a S. M. el Rey para exponerle las quejas y reclamaciones que se dijo le habían sido contadas.

Cuando nos despedíamos del almirante, disponíase éste a concurrir a la Junta de la Escuadra, que ha celebrado sesión esta tarde para seguir estudiando el proyecto de reorganización de servicios.

Un poco frío hace, mi general—dijimos al despedirnos del ilustre anciano, luego de darle gracias por sus bondadosas atenciones.

—Cuando hay que cumplir un deber, no puede uno pararse en esas pequeñeces—nos contestó irguiendo el cuerpo y haciéndonos pensar con su actitud, entonces gallarda, en aquellos tiempos en que con tantos otros compañeros contribuyó a dar días de gloria a la marina.

El Sr. Saralegui

El ministro de Marina ha recibido hoy una carta muy afectuosa del Sr. Saralegui, reiterándole sus anteriores manifestaciones y deseos de no venir a Madrid en esta estación por su estado delicado de salud, y añadiendo que por esto, y no por otra causa, solicitará el pase a la reserva, aunque supedita esta determinación a las necesidades del servicio y a su deseo de no entorpecer la acción ministerial.

La misión del general Cámara

El ministro de Marina ha negado hoy que el general Cámara suspenda sus visitas a los arsenales de Cádiz y Cartagena, visitas que no son de inspección, sino de información de armamentos, situación actual de buques y manera de poderlos pasar de segunda a tercera situación, a fin de que en breve pueda prestar servicio el mayor número de aquéllos, y prepararnos para cualquiera contingencia.

Los capitanes generales de los departamentos

Aún no han contestado a los telegramas que ayer les dirigió el ministro llamándolos a Madrid.

Como han de reunir datos y antecedentes para informar al ministro sobre los puntos antes citados, no espera el Sr. Sánchez de Toca que estén en disposición de venir hasta dentro de unos días.

Balance del día

El presidente del Consejo ha estado hoy en Palacio, primero a las diez de la mañana y después a las doce, como de costumbre.

Llamó la atención la primera visita, diciendo para explicarla el Sr. Silvela que S. M. le había llamado a primera hora para darle algunos encargos, que habían de estar cumplimentados antes de la hora ordinaria de despacho.

Respecto a cuáles hubieran sido estos encargos, guardó reserva el presidente del Consejo.

Este asunto ha dado lugar a bastantes cavilaciones por parte de los reporters.

El Gobierno ha recibido un telegrama de Tánger, en que nuestro representante, Sr. Cologan, continúa comunicando impresiones optimistas, aunque en ellas nada se dice del triunfo del Sultán, de que hablan telegramas particulares.

El Sr. Silvela ha vuelto a negar hoy que dimita el ministro de Marina.

La dimisión del capitán general del departamento del Ferrol—ha dicho—está fundada en motivos de salud. No se le admitirá, pues los informes que el Sr. Cámara ha traído de su visita a aquel arsenal, no pueden ser más satisfactorios para el jefe de aquel departamento.

Así se le ha manifestado oficialmente al Sr. Gómez Irujo, añadiendo que, si su salud está algo quebrantada, se le pueden conceder algunos días de licencia para reponerla.

Como se haya repetido que pronto emprenderá el Rey un viaje por Andalucía, yendo después a Lisboa, y por último a Barcelona, el presidente del Consejo ha dicho que, por ahora, sólo considera probable un viaje rápido a Sevilla y alguna otra población andaluza en el mes de Abril, hallándose el Monarca de regreso antes de la apertura de las Cortes. El viaje a Lisboa se hará probablemente en el verano.

En cuanto al de Barcelona, pueden ustedes asegurar—dijo a los periodistas—que no se verificará en las actuales circunstancias, pues si se atendieran las peticiones de los comisionados catalanes, por ser justas, podrían algunos traducir esto como soluciones que se tomen para buscar un buen recibimiento al Rey en dicha capital.

Lo que concedamos a Cataluña—añadió—queremos que sea agradecido como prueba de los deseos del Gobierno de atender a cuantas reclamaciones lo merezcan.

El gobernador civil ha estado hoy en Palacio con objeto de presentar al Rey y a los demás individuos de la Real Familia al nuevo jefe de Seguridad, el coronel de la Guardia civil Sr. Elías Ortega.

Después, y con el mismo fin, visitó a los Sres. Silvela y Maura.

Este año, y como consecuencia de la amplitud dada al último general indulto concedido con motivo de la coronación de D. Alfonso XIII, no habrá nuevo indulto el día de San Ildefonso.

Jarabe de Heroína

del Dr. Madariaga

Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias que lo han experimentado y lo recetan, el Jarabe benzo-cinámico con Heroína del doctor Madariaga, en cuya preparación se utilizan los más recientes descubrimientos de la ciencia, es un buen calmante de la tos, a la vez que excelente curativo de las afecciones catarrales del aparato respiratorio, de las de carácter gripal inclusive, efectos terapéuticos que se derivan de su especial, original y poderosa base balsámica, reforzada con el nuevo é inofensivo calmante.

Constituye un valiosísimo auxiliar de los Sanatorios para la curación de la tuberculosis.—Frasco: 3 pesetas.—Farmacia del autor, Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales de España.

Economía política, 3 tomos. 4.ª edic. por Clemente Vidaurro. Clara, útil. Bilbao, 12 ptas.

CHARADA

Como caso *tercia prima*, me dijo ayer Anaqueta, que en una *dos tres* de higos halló un día una peseta.

Ella es *prima dos tercera*, que es el nombre que las dan en la Mancha a las mujeres que cogen el azafrán.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)

Solución a la charada anterior O PE RA CIO NES

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 20 DE ENERO DE 1903 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios

Table with columns: Día 19, Día 20, Diferencia. Rows include 4 0/0 Interior, 5 0/0 Interior, 5 0/0 Amortizable, Ayuntamientos, and various foreign exchange rates.

4 0/0 Interior. Série F de 50.000 p. 74 70 74 95 + 0 25. B de 25.000. 74 70 74 95 + 0 25. D de 12.500. 74 75 74 95 + 0 20. C de 5.000. 74 75 75 00 + 0 25. B de 2.500. 74 80 75 00 + 0 20. A de 500. 74 80 75 00 + 0 20. G y H 100 y 200. 74 65 75 00 + 0 35. En diferentes series. 74 85 75 00 + 0 15. Fin mes. 74 85 75 00 + 0 15. Fin próximo. 74 85 75 00 + 0 15. 5 0/0 Amortizable. Série F de 50.000 p. 95 65 96 00 + 0 35. B de 25.000. 95 65 96 00 + 0 35. D de 12.500. 95 65 96 00 + 0 35. C de 5.000. 95 70 96 00 + 0 30. B de 2.500. 95 70 96 00 + 0 30. A de 500. 96 60 97 00 + 0 40. En diferentes series. 95 65 96 05 + 0 40. Fin mes. 95 65 96 05 + 0 40. Fin próximo. 95 65 96 05 + 0 40. 5 0/0 Amortizable. Carpetas provision. Série F de 50.000 p. 95 60 95 85 + 0 25. B de 25.000. 95 55 95 90 + 0 35. D de 12.500. 95 60 95 90 + 0 30. C de 5.000. 95 60 95 90 + 0 30. B de 2.500. 95 60 95 90 + 0 30. A de 500. 95 60 95 90 + 0 30. En diferentes series. 95 60 95 90 + 0 30. Fin mes. 95 50. Fin próximo. 95 75.

Ayuntamiento Ob. Municipales del Ayunt.º Madrid de 250 pts. 8 0/0 Interés Id. por resultas 4 0/0 de 500 pts. a 47.200. Id. para pago expiraciones en el interior, 5 0/0, 500 pts. 80 00. Bancos y Sociedades. Acciones B. España. 478 00 477 50 - 0 50. Id. B. Hipotecario. 169 00 169 00. Cédulas Id. 5 0/0. 103 30 103 40 + 0 10. Cédulas Id. 4 0/0. 100 80. Banco Castilla. 95 00 93 00 - 2 00. Banco Hisp.º Amer. 138 50 141 25 + 2 75. Ac. O.º de Tabacos. 408 00. Soc. Elect. Chamberi 101 00 101 00. Elect. Mediola. 93 00. Norte España. 1.ª sér.

4 0/0 Interior.—Total pesetas nominales negociadas, 2.799.600. Id., id. fin mes, 5.600.000. Id., id. fin próximo, 6.300.000. 5 0/0 amortizable.—Total ptas. nom. negociadas, 317.500. Id. en carpetas, 1.648.000. Banco de España.—Id., 16.500.

Cambios sobre el extranjero. PARIS. A la vista, 100,000 a 32'00. LONDRES. A la vista, libra esterlina, 2,000 a 33'22. 2,000 a 33'17.

Después de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior, fin de mes, 75'00 papel.—Fin próximo, 75'20.—Barcelona, fin mes, 74'98.—Paris, 4 por 100 exterior, 89'05.—Renta francesa, 100'00.

(De la Agencia Fabra) Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 88'92.—3 por 100 francés, 99'85. Londres 20.—Exterior español, 88'25.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5º sobre 0. A las doce de la tarde, 10º sobre 0. A las cuatro, 8º sobre 0. La máxima fué de 11º sobre 0.

La mínima de 2º sobre 0. El barómetro marca 710.—Variable.

CURIOSIDADES

Mujeres elegibles

El rey de Dinamarca ha sancionado, según dicen de Copenhague, una ley concediendo a las mujeres no casadas, así como a las viudas, el derecho de ser elegidas para el Consejo municipal, el Consejo general y las funciones de la prefectura.

Las mujeres tienen el derecho de renunciar la elección, lo cual no está permitido a los hombres a quienes la confianza de sus conciudadanos llama a las funciones públicas.

La nueva ley es la consecuencia de una activa propaganda hecha desde hace veinte años por los feministas daneses.

CULTOS

Santo de mañana.—Santa Inés, virgen y mártir; Santos Fructuoso, Anurrio y Eulogio, mártires y San Epifanio, confesor.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Ildefonso, donde por la mañana habrá misa solemne con sermón que predicará D. Julio Ruiz, y por la tarde ejercicios en los que predicará el Sr. Manzanedo.

En Santiago fiesta a la Beata María Ana de Jesús, predicando en la misa D. Manuel Quesada.

En Santa Bárbara fiesta a Santa Inés, con misa solemne a las diez, manifiesto y sermón que dirá D. Vicente Guijarro. En Jesús continúa la novena a la Sagrada Familia, predicando a las cuatro el señor González Reyes.

En el Cristo de San Ginés ejercicios al anochecer, predicando el Sr. Villarroya.

En San Pascual, Esclavas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Buena-Dicha en su iglesia ó de la Presentación en las Niñas de Logañés.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—38.ª de abono.—Se anunciará por cartelés.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—Los dos habladores.—Caridad.

COMEDIA.—A las 9.—Entre doctores.—Nina la loca.

PRICE.—A las 9.—Jugar con fuego.—Trip-To-The-Moon (viaje a la luna de Julio Verne).

LÍRICO.—A las 9.—Pan y toros.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—La presidenta del Supremo.—A las 8 1/2.—La azotea.—A las 10 1/2.—Ciencias exactas.—A las 11 1/4.—La gran noche.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los africanistas.—A las 9 1/2.—Los aparecidos.—A las 10 3/4.—Lola Montes.—A las 11 3/4.—Agu mansa.

APOLO.—A las 8 1/2.—El ojo derecho.—El género infimo.—A las 9 1/2.—El rey Mago.—A las 10 3/4.—La venta de Don Quijote.—A las 12.—El puñao de rosas.

ALHAMBRA.—A las 8 1/2.—Los ganosos del Capitullo.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—La feria de Sevilla.—A las 9 1/2.—Las grandes cortesanas.—A las 10 3/4.—Los granujas.—A las 12.—Mundo, demonio y carne.

ROMEA.—A las 9.—Grandes y variadas funciones por secciones.

ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana a 1 de la noche.—Espectáculo variado.—La fiesta andaluza.—Las criollas.—Bellísimas completistas y bailarinas españolas y extranjeras.—Cinematógrafo. Entrada, 25 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO

de este antiguo jefe en las conversaciones que tenía en Delaware con Nathaniel. Se le conocía con el apodo de Chingachgook, que quiere decir gruesa serpiente. Había merecido este sobrenombre en su juventud por su destreza esportiva y por su prudencia en la guerra; pero cuando quedó sin familia y sin tribu, los Delawares, que acompañaban todavía en pequeño número a la margen de su río, le dieron la triste calificación de Mohican, que despertaba en este habitante de los bosques la memoria de una nación destruida, y excitaba sin duda en su corazón profundas emociones, por lo que evitaba siempre servirse de este nombre, excepto en las ocasiones más solemnes. Con todo los colonos, según las costumbres cristianas, anteponían su nombre de bautismo a la designación nacional, y le llamaban generalmente John Mohican.

Por consecuencia de su larga asociación con los blancos, los hábitos de John Mohican eran una mezcla de salvajería y civilización. Como todos los indios estaban bajo la influencia de los angloamericanos, había contraído nuevas necesidades, y las medias europeas se confundían en sus costumbres con las de los indígenas. A pesar de la intensidad del frío tenía la cabeza descubierta; pero sus espesos y largos cabellos negros bajaban hasta sus hombros, y los que conocían su condición presente y pasada, podían imaginarse que dejaba crecer su cabellera para ocultar las señales de dolor que le causaba la pérdida de su gloria. Sin embargo, su frente, cuando no estaba cubierta, aparecía espaciosa, elevada y llena de nobleza; tenía la nariz aguileña y las aberturas anchas; su boca era grande, pero sus labios, delgados y expresivos, cuando se abrían dejaban descubiertas dos hileras de dientes

cortos, fuertes y regulares. Tenía, como todos los demás indios, los pómulos salientes y cuadrados, y aunque sus ojos eran pequeños, sus negras órbitas centelleaban como dos estrellas, cuando examinó la sociedad reunida en el salón.

Luego que Mohican se aperció de que era reparado por el grupo que cercaba al joven cazador, dejó caer sobre sus polainas de piel de gamo la capa que le envolvía y que estaba sujeta a su talle por un cinturón de corteza de árbol.

La manera digna é imponente con que el indio avanzó en medio del salón, sorprendió a todos los espectadores. Su cuerpo estaba enteramente desnudo hasta la cintura; solamente un medallón de plata que representaba a Washington estaba suspendido de su cuello por un cordón de piel de gamo, y repesaba en su pecho, cubierto de numerosas cicatrices.

Este era su único adorno, aunque se veían en sus orejas enormes agujeros que habían alargado el cartilago, y que habían debido tener en otro tiempo las arillas. Llevaba en la mano una cesta de mimbres de Fresno trenzados, pintados de negro y encarnado. Se adelantó sin hablar hacia el joven cazador, cuyo hombre examinó con atención, y se volvió en seguida hacia Marmaduke con una expresión de descontento que desconcertó al juez.

—Muy bien venido, John—dijo;—este joven tiene una alta opinión de tus talentos, pues quiere mejor hacerse curar por tí que por nuestro amigo el doctor Todd.

Mohican respondió en bastante buen inglés con un tono bajo, monótono y gutural:

—Los hijos de Guillermo Penn repugnan la vista de la sangre, y sin embargo, la joven águila ha sido herida por

—Yo no quiero disimular nada—respondió el juez—aunque él no haya demostrado de ninguna manera que no le he ayudado a matar el animal. En todo caso, este joven ha sido herido por mi; vuestro arte es quien debe salvarle, y mi bolsa quien os recompensará pródigamente.

Durante este diálogo, el joven cazador se había quitado su pardessus, é iba á desembarazarse de su vestido de grueso paño, cuando dirigiendo la vista a Elisabeth, que le contemplaba con interés, dijo:

—Acaso la vista de la sangre atemorizará a esta señorita; nos retiraremos a otra habitación.

—No, no,—dijo el Sr. Todd, que sentía restablecerse su osadía, viendo que el paciente estaba lejos de ser un hombre de importancia;—nosotros tenemos necesidad de ver claro, y la fuerte luz de estas velas será favorable a la operación.

A estas palabras, Elnathan colocó sobre su roma nariz unos enormes anteojos que usaba por la fuerza de la ceguera, y que no perjudicaban ni favorecían sus facultades visuales, porque sus pequeños ojos pardos centelleaban por bajo como dos estrellas que se ven en el celaje á través de una nube. La señora Pettibone dijo entonces á Benjamin:

—El doctor Todd tiene ciertamente buena cara; ¡qué bien le están los anteojos!... Confieso que contribuyen grandemente á la belleza de su rostro, y tengo mucha gana de ensayarlos en mí misma.

Entretanto Temple, saliendo de su meditación, se había retirado, dejando el campo libre al médico. Toda la sociedad se agrupó alrededor del enfermo, excepto el mayor Hartmant, que encen-

dió una pipa casi de tres piés de longitud y llenó la sala de bocanadas de humo. Luego levantó los ojos al techo como si meditase sobre la incertidumbre de la vida humana, y después miró la herida con una expresión de vago interés.

Elnathan, que veía por la primera vez una herida de arma de fuego, comenzó sus preparativos con cuidado y solemnidad. Desgarró una camisa vieja que le llevó Benjamin, hizo muchas vendas regulares y escogió un pedazo que presentó á Jones.

—Vos, que habéis adquirido una idea de la cirugía, ¿queréis tener la bondad de hacer algunas hilas? Así, serán blandas y dulces, ya sabéis lo que necesito; cuidad que no entre un átomo de algodón, pues podría envenenar la llaga.

Ricardo se puso á deshacer el lienzo después de haber hecho á su primo un signo de cabeza, que traducido decía: Ya ves que soy indispensable.

Después de esto, el doctor abrió algunos estuches y cajas que había llevado, sacó unos frascos llenos de diferentes líquidos de brillantes colores, y una gran cantidad de sierras, bisturís, escalpelo y otros instrumentos. Este arsenal farmacéutico y quirúrgico fué colocado en orden sobre una mesa y todos los instrumentos enjugados prolijamente con un pañuelo de seda encarnado. Después el Sr. Todd, enderezándose en toda su extensión y colocando su mano sobre la cadera como para sostenerse, intentó juzgar del efecto que producía.

—Bajo mi palabra, doctor—dijo el mayor Hartmant;—tenéis magníficas herramientas, y si vuestras drogas no son buenas para curar, al menos son buenas á la vista.

—Es preciso ensayar siempre—dijo gravemente el Sr. Todd,—la presenta-

INGRESO EN HACIENDA

Academia preparatoria con contestaciones impresas por Francisco A. Delgado, abogado y oficial de la Ordenación de Pagos de Hacienda.—Salidas, 19, 3.º De 2 á 6.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Latería para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á

Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

VENTA DE ÁRBOLES

De los grandes viveros en San Fernando de Jarama. Gran existencia de arbolado para carreteras, paseos públicos y jardines. Olmos, aceros, acacias, etc. etc. Frutales de las mejores clases del país y del extranjero. Magnífica colección de cofiferas, magnolias, rosales, arbutos, etcétera, etc.—Dirigirse á Félix Pouzet, Carrera San Jerónimo, 37, Madrid, tienda de plantas, flores y semillas.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes

Son puramente vegetales

Son fáciles de tomar y de digerir

SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., en U. S. A.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Para tener verdadera

AGUA DE VICHY (FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la cápsula.—Célestins; gota, arenillas, diabetes.—Grande Grille; hígado.—Hopital; estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LÍNEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 19 de Enero saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

CATALUÑA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

MONTSERRAT

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba á isla de Santo Domingo.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Enero saldrá de Barcelona y el 15 de Cádiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE FILIPINAS

El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 28 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

LÍNEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Calle de Oléaga, 1, Madrid

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

39 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS



†

LA EXCMA. SEÑORA

DOÑA MARÍA NIETO DE LÓPEZ PUIGSERVER

FALLECIO EL DÍA 13 DE ENERO DE 1903

R. I. P.

Su viudo, el Excmo. Sr. D. Joaquín López Puigserver; hijos D.ª María, D.ª Celia, D.ª Lucila, D.ª Angeles, D. José Luis y D. Emilio; hijo político, D. Agustín Aleixandre; nietas; hermanos, D.ª Carolina, D.ª Josefa y D. Emilio Nieto, Marqués de Guadalorzas; hermanos políticos, D.ª Inés, D.ª Enriqueta y D. Vicente López Puigserver; D. Luis López Gutiérrez y D. Juan de Velasco y Palacios; tíos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios Nuestro Señor y tenerla presente en sus oraciones.

Las misas de San Gregorio, en el Oratorio de la casa, han empezado hoy día 20 del corriente, á las once de la mañana.

Las misas que se celebren mañana 21 de los corrientes en la iglesia de la Magdalena (calle de Hortaleza); el 22 en la iglesia parroquial de Santa Teresa y Santa Isabel; el 24 en San Fermín de los Navarros y el 25 en las Salesas (calle de Santa Engracia), serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

Los Excmos. á Ilmos. Sres. Arzobispos de Valladolid y Granada; Arzobispo Obispo de Madrid Alcalá y Obispos de Tarazona, Málaga y Astorga, se han dignado conceder 80 y 40 días de indulgencia, respectivamente, á todos los fieles por cada acto piadoso que aplicaren en sufragio del alma de la finada.

LA FUNERARIA.—PRECIADOS, 29

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO

¡Este perfume es tan bueno!

¡Este perfume es tan bueno!

¡Este perfume es tan bueno!

PASTA DENTÍFICA GLYCÉRICA

Propagación de Eug. DEVERE, Laureado de Farmacia

El único dentífico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

HIERRO QUEVENNE

Unico Aprobado por la Academia de Medicina de Paris.

CURA: Anemia, Clorosis, Debilidad.

Exam. V. Verdadero.

14, R. Beauvais, Paris.

Linimento Genseau

Para los caballos

Solo este precioso tónico reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinces, alcañones, molatos, esparavanes, alifates, sobrehuesos, hojalatas, etc.—Resoluto y resolutorio inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farm. Genseau, 275, rue St-Honoré, Paris.

PROFESOR.—Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza en su casa y á domicilio.

Argensola, 2, 4.º

MEJORAS EN LOS APARATOS para cerrar automáticamente las puertas de los compartimientos de los buques

Con Patente de Invencción número 22.262, expedida por VEINTE años el 31 de Marzo de 1898 á

Messrs. WILLIAM CRAWFORD y ALEXANDER ROBINSON CRAWFORD, de Glasgow, Escocia, Islas Británicas

Se reciben órdenes en:

Madrid, calle de Génova, 15, 2.º deña. Madrid

"LOS TIROLESES," Empresa anunciadora

Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.

—Anuncios en teatros, vallas, medianerías y sitios.

—Ejercicios de defunción y aniversario.—Pidanse tarifas á las oficinas

Conde de Romanones (antes Barrionuevo), núms. 7 y 9, entresuelo

ción de los remedios agradables á los ojos. Creedme; no es uno de los mejores triunfos de nuestro arte hacer tomar á los enfermos los medicamentos salutarísimos, pero que repugnan al paladar.

—Sin duda, sin duda—dijo el juez con un poco de impaciencia;—pero he aquí un joven que no tiene necesidad de ser engañado en la naturaleza de vuestras medicinas; yo veo en sus ojos que no viene en conocimiento de lo que explicáis.

El extranjero había descubierto su hombro y se veía la ligera perforación hecha por la bala. La intensidad del frío había detenido la sangre, y el doctor Todd, echando una mirada furtiva sobre la herida, vió con una alegría íntima que la llaga no era tan grave como había pensado. Tomó, pues, de la mesa una larga aguja, terminada por un botón, y se preparó á introducirla en la herida, cuando el extranjero le detuvo resueltamente, y con un aire desdeñoso le dijo:

—Creo, caballero, que el empleo de vuestra sonda no es necesario. La bala ha atravesado el hueso y pasado al otro lado; ha quedado bajo la piel, de donde podéis extraerla fácilmente.

—Tenéis razón, señor—dijo Todd dejando la sonda con aire de haberla tomado únicamente por conformarse con las reglas del arte.—Señor Jones—añadió después—tened la bondad de sostener el brazo del paciente, mientras yo hago una incisión para sacar la bala. Veamos vuestras hilas; son admirables, en verdad... No he visto jamás otras mejores.

—Sin duda—dijo Ricardo;—los conocimientos quirúrgicos son hereditarios en mi familia; yo los he adquirido de mi padre y de mi abuelo. Nadie hay capaz de hacer las hilas como yo; pero

Benjamín, que ha servido en la marina real, debe estar habituado á la vista de la sangre, y puede tenernos la vacía.

—Sin duda—respondió el existente;—yo he visto á los doctores ejercitarse en toda clase de proyectiles: balas, bombas, granadas y cascos de metralla. Yo estaba en una canoa, á lo largo del navío Fulminante, cuando se llevó una bala de doce libras el muslo del capitán, compatriota del señor Le Qui.

—¡Una bala de doce libras!—exclamó el Sr. Grant interrumpiendo la lectura de un sermón que estaba leyendo.

—Positivamente—añadió Benjamín—Bomba con una imperturbable seguridad.—Yo puedo afirmar que allí hay doctores capaces de extraer del cuerpo de un hombre balas de veinticuatro.

Preguntad mejor al Sr. Jones.

—¿Quién lo duda?—dijo Ricardo.—La Enciclopedia hace mención de operaciones mucho más difíciles é increíbles.

Durante esta plática, una incisión había sido practicada en el hombro del joven cazador, y la bala se había presto al descubierto. Elnathan cogió unas tenazas, y estaba á punto de aplicarlas á la herida, cuando un movimiento súbito del paciente hizo caer la bala por su propio peso. La larga mano del operador la cogió al caer, y los asistentes, que veían remover la otra mano armada de las pinzas, pudieron creer que ellas habían servido para la extracción.

—¡Perfectísimamente resuelto!—exclamó Ricardo Jones sin tomarse tiempo para examinar la cuestión.—Apelo á Benjamín Bomba.

—¡No se hubiera hecho mejor en un navío de primer orden! El doctor no tiene más que tapar el agujero, y el joven podrá resistir al mar por siempre.

—Os doy gracias, caballero—dijo el

extranjero al médico con cierta arrogancia;—pero es inútil que os ocupéis más de mí. Me aquí un hombre que os ahorrará el trabajo y que será mi enfermero.

Todos los de la reunión volvieron sus miradas con sorpresa, y en una de las puertas de las salas vieron al indio John.

Antes que los europeos hubiesen desposeído á los indígenas del territorio de los Estados Unidos, pertenecía éste á dos grandes naciones indias, subdivididas en innumerables tribus. Los anglo-americanos daban á la primera de estas naciones el nombre de Iroguois ó Mingo; el pueblo rival la designaba por el de Mingués ó Maguas. Comprendía las tribus de los Mohawks, los Oneidas, los Onondagas, los Cayugas y los Senecas, que formaban una confederación, á la cual se unieron más tarde los Tuscaroras.

Esto fué lo que se llamó pomposamente las seis naciones.

El otro gran pueblo de estas comarcas era el de los Lenais-Lenapes, llamados por los ingleses Delaware, porque sus habitaciones las tenían á las orillas del río de este nombre.

Sus principales tribus, además de la que llevaba la denominación genérica, eran los Neuticokes ó Neutigos, y los Mohicani, Mohicans ó Mohegans. Estos, establecidos entre el Hudson y el Océano, desaparecieron los primeros del país que ocupaban, y algunas familias errantes buscaron un asilo cerca de la tribu madre.

Los Delaware estaban entonces bajo la dependencia casi absoluta de los Iro-

guois, quienes para dominarlos, habían recurrido al artificio, después de haber empleado inútilmente la fuerza. Los primeros habían sufrido que se les diese el nombre de mujeres y abandonado por un tratado su defensa á los hombres de las seis naciones. Pero la presencia de los belicosos mohicanos despertó el ardor marcial de sus compatriotas, y en tiempo de las guerras de la rebelión americana, los Lenais-Lenapes recobraron sus libertades y emprendieron muchas expediciones contra sus antiguos enemigos.

Había existido entre los mohicanos una familia particularmente ilustre por las cualidades que constituían á los héroes indios; pero la guerra, el tiempo, la necesidad, las enfermedades, la habían gradualmente diezmado, y el único representante de esta antigua raza era el viejo que acababa de entrar en casa de Marmaduke Temple. Este indio, asociado á los blancos hacía muchos años, les prestó importantes servicios, y había concluido por hacerse cristiano, recibiendo en el bautismo el nombre de Jehn.

Sus parientes más lejanos habían perecido mientras la revolución, y cuando los últimos restos de las seis naciones habían extendido sus hogares sobre las orillas del Delaware, él había quedado solo, determinado á dejar sus huesos en el país donde sus padres habían mandado antiguamente.

Hacia pocos meses que se había aparecido en las montañas vecinas de Templeton, siendo de notar la buena acogida que halló en el viejo cazador; más como las costumbres de Media de Cuero se acercaban á la de los salvajes, su amistad no había excitado ningún asombro. Habitaban la misma choza; vivían juntos y tenían casi las mismas ocupaciones.

Ya hemos referido el nombre de pila